



Ricardo Alonso Guillén Narváez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Ensayo

Antropología Médica II

PASIÓN POR EDUCAR

Segundo semestre

“A”

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de marzo del 2023

Como seres humanos, entendemos que en nuestra vida diaria pueden existir cambios, cosas realmente nuevas, las cuales son una oportunidad brillante para poder desarrollarnos sin miedo y crecer como personas, como nos dice Steve Maraboli: *“Mira a tu alrededor, todo cambia, todo en esta tierra está en un continuo estado de evolución, refinación, mejorar, adaptar.”* Entonces por que no pensar que de ahí nace y radica la antropología médica, de ese sentir, esa idea de que todo cambia, y va revolucionando con la influencia de las diversas ideas sociales que se han ido presentando a lo largo del tiempo, y con ello nos regala un fruto como lo es aquella ciencia derivada de la antropología la cual se encarga del estudio de la influencia de los factores socio-culturales en el proceso salud-enfermedad-atención, cosas que vemos reflejado en los trabajos del doctor Carlos Viesca Treviño, el cual nos deja entrever la estrecha unión que forjaban las comunidades prehispánicas en relación a la deidad, Tláloc, con la ascitis (la cual debido a los avances sabemos que se trata de la acumulación de liquido en la cavidad abdominal), o como el doctor Roberto Campos Navarro y María Luisa Coronado, en su trabajo *“¡Friegas y friegas, y el empacho pegado! El empacho en México durante el siglo XIX”* nos relata como el empacho ha estado existido desde el siglo XVI hasta la actualidad, y esto lo sabemos ya que ha sido comprobado gracias a los textos médicos encontrados de esa época, detallándonos que no importa el sector al que pertenezcamos (privado o público) siempre llegaran pacientes con este tipo de malestar, y así un sin número de trabajos que demuestran esta co-relación, pero que sin embargo nos deja la enseñanza de que estas prácticas han permitido comprender y a valorar la visión de los grupos sociales a través del uso de estas prácticas.

Particularmente el nacimiento de la antropología médica no se dio en un solo lugar, sino fue la concentración de conocimientos de diversos autores, como Eduardo Tylor por Inglaterra, Francisco Boas por Estados Unidos, Marcelo Mauss en Francia, Ernesto de Martino por Italia, y por supuesto Manuel Gamio en México, los cuales son considerados los principales fundadores de esta gran rama de la ciencia, cuya participación se caracterizaban por dar los cimientos teóricos, atribuyendo de manera significativa en el orden y significado a sus categorías conceptuales y metodológicas, los cuales establecieron la calidad profesional con la cual se debe tomar todo esta área científica. Sin embargo, a pesar de ser los fundadores, nos podemos remontar muchísimo tiempo atrás en el cual vemos reflejada la influencia de los griegos y romanos los cuales mostraron un inmenso interés por conocer las tradiciones de los

diferentes pueblos que se situaban a su alrededor, demostrándonos una vez más que esta ciencia no tiene ni 40, 50, 60, ni 70 años de antigüedad, sino que ha sido un proceso de constante adaptación, como nos dice Ludwig Heinrich Edler Von Mises: *“En la vida todo esta continuamente en evolución”* que sin lugar a dudas nos da esa ilusión, de lo que hoy en día sabemos, más adelante podrá ser la base fundamental para forjar nuestros conocimientos a lo largo del tiempo, como lo es el caso de las comunidades en la América Prehispánica, las cuales conservan su cosmovisión mágico-religiosa sobre el fenómeno de la enfermedad y sus costumbres terapéuticas, aunque algo que particularmente llama la atención es como todas estas comunidades conservaban una visión más holística, el ejemplo claro está en la cultura andina las cuales, integraban de manera impresionante a la naturaleza a través del uso de los cuatro elementos (tierra-fuego-aire-agua) expresándose a través de mitos y creencias, que incluso en la actualidad persisten. Sin lugar a dudas la cosmovisión mágico-religiosa, que ya antes había mencionado, fue prácticamente la base para el pensar de todos estos pueblos, los cuales se consideraban panteístas y politeístas.

A pesar de todo lo que ya sabemos es muy triste ver cómo hoy en día la antropología médica, ha estado perdiendo terreno, en la formación de los futuros médicos, ya que solamente esta preparación se está encaminando a lo clínico, y hay que entender que el ser médico, no solo representa saber de anatomía o fisiopatología, sino que representa ser un individuo totalmente abierto al conocimiento científico, social y cultural, teniendo una visión totalmente holística, a partir de teorías como la de Vygotsky, donde nos demuestra una vez la importancia de la cultura en los procesos psicológicos, o las ideas de Cole, que radica que la cultura es el único medio de la existencia humana, teniendo esa evolución necesaria, que muchas veces nos marginó, haciendo hincapié en lo que dice Amin Maalouf: *“Es evolución moral la que debe dar un acelerón considerable, es ella la que debe situarse urgentemente al mismo nivel que nuestra evolución tecnológica, y eso exige una auténtica revolución en los comportamientos.”* Porque si es cierto que durante los últimos años nos hemos ensañado en simplemente querer avanzar con la tecnología, con descubrir nuevas cosas (cosa que también es de suma importancia) pero dejando a un lado todo eso que nos caracteriza, esa sociedad, esa cultura, por que hay que recordar que antes de ser médicos, fuimos parte de una comunidad, la cual contaba con sus tradiciones y costumbres y no hay por que olvidarnos de ella o mucho menos sentir pena.

Referencias:

- Larrañaga, F. E. (2009). *Historia, antropología y medicina*. Obtenido de Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, pag 233 - 235: <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
- Beltrán, G. A. (1995). *Nace la antropología* . Obtenido de Programas de Salud en la situación intercultural, Instituto Indigenista Interamericano, pag 13 - 37: <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/9f7adc5f64ccad6dc14cc74bc8f5e6e8.pdf>
- Dra. Odalis Querts Méndez, D. C. (octubre de 2013). *Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general*. Obtenido de Scielo. MEDISAN vol.17 no.10: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014
- Velarde, Ó. F. (2012). *Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica*. Obtenido de Acta Med Per 29(2), pag 121 - 27: <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>